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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймырская общественность обсудила материалы по Программе проведения 
геокриологических исследований на акватории Хатангского лицензионного участка 

В столице Таймыра на базе МБУК «Дудинская ЦБС» состоялись первые в наступившем 
году общественные обсуждения по Программе «Разработка и проведение верификации 
отдельных элементов инжиниринга, выполнение оценки геокриологических условий на 
акватории Хатангского лицензионного участка посредством проведения инженерно-
геологического бурения с припая», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее – ОВОС).  

Провел общественные обсуждения Руководитель Администрации муниципального 
района Сергей Ткаченко. По его словам целью обсуждений является сбор и обобщение 
данных по геокриологическим условиям юго-западного района море Лаптевых, оценка 
параметров окружающей среды при освоении перспективных участков. Также он отметил, что 
заказчиком работ выступает ПАО «НК «Роснефть», разработчиком – ФГАОУ ВО 
«Дальневосточный федеральный университет», природоохранная документация 
подготовлена специалистами ООО «РЭА – консалтинг». «Дополнительно в сельском 
поселении Хатанга были организованы общественные обсуждения в форме опроса 
населения с размещением материалов Программы, включая ОВОС, в открытом доступе», - 
подчеркнул Сергей Александрович.  

…По итогам ОВОС все воздействия на окружающую среду являются допустимыми. 
Кроме того, Программой предусмотрено обязательное выполнение производственного 
экологического контроля и мониторинга окружающей среды с целью обеспечения выполнения 
природоохранных мероприятий.  

Общественные обсуждения по Программе проведения геокриологических исследований 
на акватории Хатангского лицензионного участка, включая материалы ОВОС, признаны 
состоявшимися. Все предложения и замечания по представленным материалам будут 
занесены в протокол. 

Таймыр 
 

Сформировано расписание движения пассажирских судов по Енисею в навигацию–
2017 

Сформировано расписание движения пассажирских судов по Енисею в навигацию 
текущего года. Как отметила сегодня на планерке в администрации Норильска советник главы 
города Оксана Алдаева, краевым минтрансом, в связи с предстоящим этим летом вторым 
этапом реконструкции ВПП норильского аэропорта, было приняло решение увеличить 
количество рейсов по маршруту Красноярск – Дудинка – Красноярск с 40 до 44. Таким 
образом, из заполярного города в краевой центр будет выполнено 22 рейса.  

Перевозить граждан будут двумя теплоходами – "Валерий Чкалов" и "Александр 
Матросов". Вместимость каждого из водных судов составляет 250 пассажиров.  

Продажи билетов начнутся, традиционно, в конце января – начале февраля. Приобрести 
проездные документы норильчане могут только в кассах ООО "ЦАВС-Норильск" по адресу: 
проспект Ленинский,20. Телефон для справок: 46-20-20.  

Реконструкция аэропортового комплекса (ВПП, рулежных дорожек и пр.) и объектов 
аэродромной инфраструктуры норильского аэропорта ведется в рамках соглашения между 
Росавиацией и "Норникелем". Компания участвует в финансировании работ, направляя на 
эти цели 3 млрд. руб. Казна государства предоставит 9 млрд. руб. в рамках федеральной 
целевой программы "Развитие транспортной системы России". Первый этап работ был 
успешно выполнен в прошлом году четким соблюдением сроков. Тогда аэропорт работал без 
ограничений по пассажиропотоку и типу воздушных судов. Второй этап реконструкции 
продлится с 1 июня по 15 сентября. В работе будет центральная часть полосы. Длина 
рабочей части "взлетки" будет составлять не менее 1500 м. Аэропорт сможет принимать и 
отправлять только суда малой авиации. Третий, заключительный, этап реконструкции 
продлится с июня до средины сентября 2018 года. Воздушная гавань снова будет принимать 
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и отправлять только небольшие авиалайнеры (длина рабочей части взлетно-посадочной 
полосы в это время должна составлять не менее 1800 м). За исключением летних периодов 
2017–2018 годов в аэропорту Норильска будет обеспечена возможность полетов самолетов 
типа Boeing 737-800 и его аналогов без ограничения пассажиропотока. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинка готовится отпраздновать 350-летие  
  Один из самых северных городов мира – Дудинка – готовится отпраздновать юбилей. В 
этом году столице Таймыра исполняется 350 лет. И последние два года город готовится к 
большому празднику. 
 О том, что уже сделано, рассказывает руководитель администрации Таймырского 
Долгано-Ненецкого района Сергей Ткаченко. Прошли работы на теплотрассах, уложено 40 
тысяч квадратных метров нового асфальта, появилась новая площадь для торжественных 
событий. Завершен ремонт в этническом комплексе Таймыра, который наверняка станет 
одним из самых интересных мест Дудинки, популярным среди туристов. Единственное 
опасение — что на поток гостей может повлиять ремонт взлетно-посадочной полосы 
аэропорта "Алыкель". Пока из-за этого даже не известна точная дата празднования. 
 Юрий Захаринский, заместитель председателя правительства Красноярского края: 
"Итоги работы 16-го года показывают, почти не оставляют сомнений, что все будет хорошо. С 
учетом того, как мы видели, как эта работа шла в году прошедшем. Поэтому я надеюсь, и с 
большей вероятностью, что все пройдет в сроки, которые запланированы сегодня нашими 
подрядчиками. И думаю, что более реальная дата это все-таки середина сентября". 
 Сами дудинцы тоже видят, что их город становится ярче и удобнее. Обновленные 
дома, красочные детские игровые площадки – все это радует глаз. В юбилейный год в 
Заполярье пройдут и крупные спортивные события – чемпионат России по северному 
многоборью и турнир по керлингу. Каким же будет главное празднование — представители 
района пока не раскрывают, но обещают, что будет захватывающе. 
 Сергей Ткаченко, руководитель администрации Таймырского Долгано-Ненецкого 
района: "На сегодняшний день у нас уже есть решение об участии трех популярных групп 
российских, которые будут приглашаться, финансирование на это из внебюджетных средств. 
Программа будет большая, на сегодняшний день у нас идут встречи с населением, мы 
пытаемся достигнуть каких-то договоренностей с населением Дудинки  с учетом наших 
возможностей и желаний". 
 Кстати, в этом году отмечает юбилей и морской порт Дудинки. Ему исполняется 80 лет. 
Городские власти рассчитывают объединить усилия, чтобы подарить всем жителям самый 
яркий и незабываемый праздник. 

ТВ Енисей 
 

На панорамах "Яндекса" Мурманск больше не самый северный город  
Компания «Яндекс» в 2016 году с целью создания уникальных панорамных снимков 

отправилась в путешествие по 34 регионам России. В результате оказалось так, что самым 
северным населенным пунктом страны больше не является Мурманск. Отныне это звание 
относится к Дудинке. 

Команда «Яндекса», отправившаяся в путешествие фиксировала на фото- и 
видеопленке не только улицы, но также и различные достопримечательности, вроде 
памятников и природных заповедников. «Если брать в учет территории, где нет постоянного 
населения, то самой северной точкой, как и раньше, остается Земля Франца-Иосифа. 
Панорамы архипелага мы публиковали еще в 2013 году», - заявили представители 
«Яндекса». Съемки, как рассказали представители «Яндекса», происходят в теплое время, в 
основном, эта весна, лето, а также первая половина осени. Арктическая зона в данном случае 
не является исключением из правил. 
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  «На нашем круизном судне «Поларис» в июле 2013 года мы выдвинулись из 
Мурманска и направились к самому близлежащему острову архипелага, Земле Александры. 
На маршруте экспедиции было не так много людей, захватывали мы лишь ключевые точки. 
Все, однако, решалось на месте и зависело исключительно от погоды», - вспоминает 
незабываемое путешествие фотограф Юлия. 

vladtime 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

235 пожаров случилось в Норильске за минувший год 
235 пожаров зарегистрировано в Норильске за минувший год, на один больше, чем в 

2015 году, сообщил сегодня на общегородской планерке начальник ФГКУ "7 отряд ФПС по 
Красноярскому краю" Дмитрий Лиходеев. 

В огне погибли четыре человека, 21 пострадал. На пожарах были спасены 639 человек, в 
том числе 101 ребенок. Общий размер материального ущерба составил 1,447 млн. руб.  

В ушедшем году зафиксировано 419 загораний, их количество за год увеличилось на 
75%. Большая часть загораний пришлась на лето, которое выдалось жарким и сухим.  

Среди причин прошлогодних возгораний поджоги (23), детская шалость (пять), 
неосторожность при курении (29), неосторожное обращение с огнем (35), нарушение правил 
технической эксплуатации электрооборудования (девять), короткое замыкание 
электропроводки (88), неисправность систем узлов и механизмов транспортного средства 
(13), нарушение правил устройства печного отопления (шесть), нарушение правил 
проведения огневых работ (девять), использование пиротехнических изделий (один), разряд 
молнии (один), технологический недостаток конструкции (один). 

"В новогоднюю ночь оперативных событий по причине использования пиротехники 
зафиксировано не было", – отметил Дмитрий Лиходеев. 

 С 15 декабря минувшего по 15 января наступившего года в Норильске зарегистрировано 
18 пожаров, это на 20% больше, чем в предыдущем соответствующем периоде. Погиб один 
человек, шесть пострадали. Спасены 110 человек, в том числе 28 детей. За месяц 
зафиксировано семь загораний. Среди причин возгораний один поджог, пять случаев 
неосторожного обращения с огнем, восемь случаев технической эксплуатации 
электрооборудования и четыре случая замыкания электропроводки. 

"Таймырский Телеграф" 
 
Реализация программы переселения норильчан продолжится в наступившем году на 
средства "Норникеля" и краевого бюджета 

Реализацию программы переселения норильчан в территории с благоприятными 
климатическими условиями обсудили сегодня на общегородской планерке в администрации 
города. 

Заявочная кампания на участие в программе переселения в следующем году стартовала 
9 января и продлится до 14 июля. В управление жилищного фонда администрации Норильска 
уже обратились 310 семей. 37 из них подали заявление с пакетом документов, а 273 
получили консультацию специалистов. 

На реализацию программы переселения в текущем году предусмотрено 943,2 млн. руб. 
(краевой бюджет – 113,2 млн. руб., средства компании "Норникель" – 830 млн. руб.). Сейчас 
профильное министерство продолжает проверку учетных дел граждан, в феврале 
планируется утверждение краевого списка претендентов на переселение. Первый транш 
свидетельств на получение социальной выплаты для приобретения жилья ожидается в конце 
февраля – начале марта. Предполагается, что свидетельства в этом году получат порядка 
550 семей из 2613, подавших документы (21%). 

 За минувший год свидетельства вручили 571 норильской семье из 2375, подавших 
документы. 511 семей уже приобрели жилье на материке. Срок реализации свидетельств – до 
1 июля. 
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 За период с 2011 года участники программы переселения передали 
муниципалитету 2793 квартиры. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Владимир Потанин возглавил рейтинг «Самый благотворительный» лидер российского 
бизнеса 

Журнал «Коммерсантъ Деньги» опубликовал рейтинги лидеров российского бизнеса по 
присутствию в российском и зарубежном медиапространстве. В рейтингах отражены самые 
упоминаемые, самые восхваляемые, самые критикуемые и т.д. лидеры российского бизнеса. 
Есть в представленном рейтинге и список тех, кто является самым благотворительным. 
Критерий данного рейтинга – упоминаемость лидеров российского бизнеса рядом со словами, 
обозначающими благотворительность. 

Возглавляет рейтинг «Самый благотворительный» президент компании «Норникель» 
Владимир Потанин (936 упоминаний). 

Благотворительные проекты Владимира Потанина и компании «Норникель» привлекают 
интерес и внимание не только российских СМИ. Фонд Владимира Потанина поддерживает 
десятки благотворительных проектов в области науки, искусства, образования. Одним из 
последних значимых проектов стало пополнение коллекции музейного Центра Помпиду в 
Париже 250 новыми экспонатами. 

Как сообщают составители рейтингов, для исследования использовался список 300 
богатейших бизнесменов и топ-менеджеров крупнейших частных и государственных компаний 
России. Рейтинги составлены с помощью электронных библиотек Integrum, «СКАН-
Интерфакс», Factiva, сервиса Yandex Wordstat. Замеры упоминаемости проводились с 1 
января по 31 декабря 2016 года по центральным СМИ (пресса, информагентства, теле- и 
радиокомпании, интернет-издания). Упоминаемость в зарубежных СМИ рассчитана по 
материалам 100 ведущих газет и журналов. 

НИА-Красноярск 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Проблемы дольщиков и зарплату бюджетников обсудят в ЗС на первой сессии года 
Первое заседание сессии краевого парламента в Красноярске состоится 26 января, и на 

нем обсудят поправки в план приватизации госимущества и систему оплаты труда 
бюджетников. И. о. спикера Алексей Клешко подписал распоряжение о созыве первого 
заседания III сессии Законодательного Собрания. 

Всего в повестку вошли 20 вопросов, касающихся изменений в законы края о 
приватизации, о системах оплаты труда работников госучреждений, госконтроле в сфере 
долевого строительства многоквартирных домов и иных объектов недвижимости, о 
регулировании земельных отношений. 

Также готовятся изменения в законы о физической культуре и спорте, наделении органов 
местного самоуправления Таймыра государственными полномочиями по социальной 
поддержке отдельных категорий граждан, о социальной поддержке семей, выплатах по 
погашению основного долга по кредитам на улучшение жилья для ветеранов, о социальной 
поддержке населения при оплате жилья и коммунальных услуг и другие. 

Newslab 
 
Каждый пятый красноярец рассказал о росте зарплаты  

 Аналитическая служба портала Зарплата.ру опросила работающих красноярцев и 
узнала, как у них прошел прошлый год и есть ли планы на поиск нового места в 2017-м. 

 В прошлом году треть участников опроса нашли новое место работы. Каждый десятый 
даже поменял работу дважды. Но больше половины респондентов остались на прежнем 
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месте. Больше 63% чувствуют себя уверенно на текущем месте работы, а 15% находятся 
«не в своей тарелке». 

14% красноярцев оценивают свои шансы найти новую работы как высокие. Еще 29% 
опрошенных полагают, что найти новую работу им будет нелегко, но реально. А 27% не верят 
в свои силы. Почти треть опрошенных не планируют менять работу в ближайшее время. 

Что касается зарплаты, то у половины респондентов, она осталась на прежнем уровне. 
Еще 37% рассказали об уменьшении дохода, а 21% опрошенных сообщили о повышении 
зарплат. У большинства получивших прибавку зарплата выросла от 10 до 30%. 

ДК 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Заявления Путина стали одной из главных тем последнего при Обаме брифинга в 
Белом доме 

Заявления главы российского государства Владимира Путина о попытках властей США 
подорвать легитимность нового американского лидера Дональда Трампа стали одной из 
главных тем состоявшегося во вторник регулярного брифинга в Белом доме, последнего при 
уходящем президенте Бараке Обаме. Пресс-секретарь главы американской администрации 
Джош Эрнест отвечал на вопросы журналистов более двух часов. 

Эрнеста в начале брифинга попросили прокомментировать слова президента РФ о том, 
что заказчики доклада о якобы имеющемся у РФ компромате на Трампа "хуже, чем 
проститутки". "Он выбрал интересную метафору", - сказал в связи с этим пресс-секретарь. 

Далее он выступил в защиту американских разведывательных служб, которые ранее 
заявляли о якобы имевшей место причастности Москвы к кибератакам против американских 
политических институтов с целью влияния на выборы и оказания поддержки Трампу. 

"Сотрудники разведывательных служб США являются патриотами. Они эксперты в этой 
области", - заверил пресс-секретарь Белого дома. "Это не первый раз, когда 
разведсообщество делает неудобные для России заявления", - добавил он. 

Эрнест представил ситуацию так, будто бы Трампу после инаугурации, намеченной на 20 
января, придется сделать выбор по поводу того, какую он в данном вопросе поддержит точку 
зрения - представителей американских спецслужб и ряда законодателей, утверждающих, что 
РФ была причастна к кибератакам, или Москвы, отвергающей данные обвинения. 

По словам пресс-секретаря Белого дома, в данном вопросе "на одной стороне 
сотрудники американского разведывательного сообщества", а также "республиканцы и 
демократы в Конгрессе, которые глубоко озабочены тем, как власти России пытались вызвать 
сомнения в легитимности и стабильности демократической системы" в США. "На другой 
стороне WikiLeaks и русские, - добавил он. - И будущей администрации придется решить, в 
пользу какой стороны они выскажутся". 

Пресс-секретарь заверил, что уходящая администрация не пытается поставить под 
вопрос законность победы на выборах Трампа. Говоря о словах Путина на этот счет, Эрнест 
утверждал, что "это не первый раз, когда президент России поставил под вопрос правдивость 
правительства США", а также, что заявления на этот счет "не выдерживают критики". Он 
заверил, что, "разумеется, это не соответствует действительности". 

Эрнест заострил внимание на том, что сам Трамп тоже высказывал сомнения в выводах 
разведки США о том, что Москва якобы имеет отношение к кибератакам против американских 
политических институтов. Он назвал высказывания республиканца на этот счет "глубоко 
ошибочными". 

"И, в особенности, ставить под сомнение правдивость кого-то вроде Джона Бреннана 
(глава ЦРУ - прим. ТАСС), работавшего в ЦРУ в течение трех десятков лет, служившего 
стране в опасных уголках мира, пытаясь обеспечить нашу безопасность. Это меня 
оскорбляет", - добавил Эрнест. 

Пресс-секретарь Белого дома выступил с утверждением, что Москва пыталась подорвать 
доверие к легитимности американских выборов. Как он отметил, президент США "выражал 
глубокую обеспокоенность" по поводу якобы имеющихся связей российской разведки с 
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организацией WikiLeaks. По утверждению Эрнеста, Москва осуществляла "стратегию 
подрыва доверия к американской демократии". 

Эрнеста спросили о том, какими были отношения между Путиным и Обамой и как 
проходили встречи двух президентов. 

Пресс-секретарь Белого дома в связи с этим напомнил, что уходящий американский 
лидер ранее, говоря о взаимодействии с президентом РФ, "отмечал, что Путин был довольно 
прямолинеен и вел себя по-деловому". Эрнест также добавил, что, "как часто говорил Обама, 
общественное восприятие его закулисных контактов с Путиным не всегда оказывается 
верным, они взаимодействуют в деловом ключе". 

Пресс-секретарь не согласился с утверждением журналиста о том, что Путин на встречах 
с Обамой предоставлял хозяину Белого дома не соответствующую действительности 
информацию. Вместе с тем, по версии Эрнеста, данные, которые распространяет Москва 
относительно ситуации на Украине и в Сирии, не всегда соответствуют действительности. 

В начале брифинга к журналистам неожиданно вышел президент Барак Обама. Он дал 
высокую оценку профессиональным качествам Эрнеста и выразил ему признательность за 
годы работы. "Надо сказать, что его лицо подходит для работы на телевидении", - 
констатировал американский лидер. 

Обама также отметил тот факт, что на английском фамилия пресс-секретаря созвучна с 
прилагательными "честный" или "искренний". "Это отличная фамилия для того, кто будет 
говорить от вашего имени", - сказал со смехом хозяин Белого дома. Он отметил, что Эрнест 
"проявлял жесткость" в отношениях с журналистами на брифингах и далеко не всегда 
предоставлял им всю запрошенную информацию. От комментариев по каким-либо 
политическим вопросам Обама отказался. 

ТАСС 
 
Медведев: одна из задач правительства - переход к устойчивому росту экономики      

Правительству РФ в ближайшее время необходимо ответить на два главных вопроса: как 
перейти к устойчивому росту экономики и выйти на темпы роста выше среднемировых, 
заявил премьер-министр РФ Дмитрий Медведев.  

"В ближайшее время нам нужно ответить на два ключевых вопроса. Первый - как 
максимально быстро перейти к устойчивому росту, не только в отдельных сегментах, но и по 
показателю валового внутреннего продукта в целом. И второй - как придать развитию такой 
импульс, который позволит экономике за довольно короткий промежуток времени выйти на 
темпы роста выше среднемировых", - сказал Д.Медведев на совещании по проекту плана 
поддержки экономики в 2017 году.  

Он отметил, что "основные стратегические решения должны быть приняты в рамках 
плана работы на 2017-2025 годы". "Темп, который был взят в прошлом году, нельзя ни в коем 
случае растерять, в том числе и в те месяцы, когда план будет еще только дорабатываться. 
Позитивные сдвиги необходимо последовательно и постоянно поддерживать, конечно, 
помогать тем сегментам, которые должны получать дополнительные условия для адаптации к 
работе в новых экономических условиях, стимулировать развитие тех, кто преодолел 
сложный период и способен идти вперед", - сказал глава правительства.  

 Он заявил, что перечень, который должен быть сегодня окончательно согласован, 
включает в себя все мероприятия по поддержке отдельных отраслей промышленности. "В 
основном это решения оперативного свойства и предполагают дополнительное 
финансирование помимо тех ресурсов, которые уже предусмотрены в бюджете на текущий 
год", - сказал он.  

 ИА "Финмаркет" 
 

На поддержку экономики в этом году выделяется до 107,5 млрд рублей 
План поддержки экономики на 2017 год предполагает выделение средств на сумму до 

107,5 млрд руб. Об этом сообщил на совещании по обеспечению социально-экономическом 
развития РФ в 2017 году премьер-министр РФ Дмитрий Медведев. 
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"Перечень, который мы должны сегодня окончательно согласовать, включает в себя 
мероприятия по поддержке отдельных отраслей промышленности, в основном это решения 
оперативного свойства, и предполагают они дополнительное финансирование, помимо тех 
ресурсов, которые уже предусмотрены в бюджете на текущий год на общую сумму до 107,5 
млрд руб.", - сказал он. 

Медведев отметил, что среди отраслей, на которые распространится поддержка - легкая 
промышленность, машиностроение, в том числе, автопром, включая и поддержку 
потребительского спроса. Так, легкой промышленности будут предоставлены субсидии на 
компенсацию части затрат по обслуживанию кредитов в размере 0,5 млрд руб. 

По словам премьера, эти деньги позволят снизить кредитную нагрузку и повысить 
рентабельность производства в отрасли, уменьшить себестоимость продукции, чтобы 
платежи по кредитам не сдерживали возможное расширение производства. Он добавил, что 
это позволит также создать новые рабочие места, а также выпустить на рынок отечественную 
продукцию, которая могла бы конкурировать с импортными аналогами как по качеству, так и 
по цене. 

"Кроме того, деньги выделяются на транспортное машиностроение, на производство 
локомотивов и вагонов, на сельскохозяйственное, строительно-дорожное и коммунальное 
машиностроение, и на машиностроение для пищевой и перерабатывающей промышленности 
с тем, чтобы эти отрасли могли поддержать те позитивные тенденции, которые возникли не 
только в машиностроении, а которые связаны с ростом производства сельхозпродукции", - 
отметил премьер-министр. 

Кроме того, Фонд развития промышленности в 2017 году предполагается 
докапитализировать, добавил он. 

По словам главы правительства, фонд в 2017 году профинансирует не менее 50 
проектов, направленных на развитие импортозамещения и производства. 

ТАСС 
 

Потребительская уверенность россиян растет третий квартал подряд - Росстат     
Индекс потребительской уверенности, отражающий совокупные потребительские 

ожидания населения, в 4-м квартале 2016 года по сравнению с 3-м кварталом 2016 года 
повысился на 1 процентный пункт (п.п.) и составил минус 18%, свидетельствуют данные 
Федеральной службы госстатитики (Росстата).  

В 3-м и во 2-м кварталах прошлого года уровень потребительской уверенности 
населения России также демонстрировал рост.  

"Повышение индекса потребительской уверенности обусловлено положительной 
динамикой в оценках населением произошедших и ожидаемых изменений в экономике 
России и произошедших изменений в личном материальном положении. Оценка населением 
ожидаемых изменений в личном материальном положении и благоприятности условий для 
крупных покупок осталась на прежнем уровне", - говорится в сообщении Росстата.  

Индекс ожидаемых изменений экономической ситуации в России на краткосрочную 
перспективу в прошедшем квартале повысился на 2 п.п. и составил минус 6% против минус 
8% кварталом ранее.  

В течение следующих 12-ти месяцев положительных изменений в экономике страны 
ожидают 20% опрошенных (в 3-м квартале 2016 г. - 18%). Доля негативных оценок 
сократилась до 27% с 29% кварталом ранее. Доля респондентов, считающих, что 
экономическая ситуация в России не изменится, осталась на прежнем уровне и составила 
47%.  

Индекс произошедших изменений в экономике России повысился за квартал на 1 п.п. и 
составил минус 25%.  

Доля респондентов, положительно оценивающих произошедшие изменения в 
экономической ситуации, увеличилась до 11% с 10% в 3-м квартале. В то же время доля 
отрицательных оценок сократилась до 50% против 52%. Доля нейтральных оценок поднялась 
до 39% с 38%.  
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Индекс ожидаемых изменений в личном материальном положении в октябре-декабре 
прошлого года не изменился по сравнению с июлем-сентябрем и составил минус 8%.  

Доля респондентов, ожидающих улучшения своего материального положения в течение 
следующих 12-ти месяцев, увеличилась до 11% с 9% кварталом ранее. Доля отрицательных 
оценок составила 23% против 22%.  

Индекс произошедших изменений в личном материальном положении повысился на 1 
п.п. - до минус 18%.  

Доля респондентов, положительно оценивающих изменения в своем материальном 
положении в течение года, составила 9% против 8% тремя месяцами ранее. Доля 
отрицательных оценок сократилась до 39% с 40%.  

Индекс благоприятности условий для крупных покупок не изменился, составив минус 
33%. Индекс благоприятности условий для сбережений снизился на 1 процентный пункт - до 
минус 42%.  

Индекс потребительской уверенности по возрастным группам в 4-м квартале по 
сравнению с 3-м кварталом повысился у молодежи (в возрасте от 16 до 29 лет) на 2 п.п. и у 
лиц старшего возраста (50 лет и более) на 1 п.п., а у лиц среднего возраста (от 30 до 49 лет) 
остался без изменений.  

Индекс ожидаемых изменений экономической ситуации в России также повысился у 
молодежи с минус 3% до минус 0,4% и у лиц старшего возраста с минус 10% до минус 8%, а у 
лиц среднего возраста не изменился и остался на уровне минус 7%. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Минтруд обещает заняться россиянами, работающими «в тени» 
В этом году планируется разработать несколько схем легализации тех, кто работает «в 

тени». Об этом рассказал в интервью «Российской газете» глава Минтруда России Максим 
Топилин. 

Предполагается, что таким людям придется самим за себя делать платежи в 
Пенсионный фонд и Фонд обязательного медицинского страхования. Либо это смогут делать 
за них их работодатели, например, частные лица, если человек трудится по найму в частном 
секторе, например, гувернанткой или домработницей. 

О том, каким может быть ежегодный платеж в эти фонды для «теневиков», Топилин 
ответил, что конкретные суммы платежей пока не рассчитывались. Однако, продолжил он, 
медицинское страхование по линии ОМС обходится регионам, по его словам, примерно в 10 
тыс. рублей за одного неработающего в год. «А для того, чтобы формировать пенсионные 
права, должно быть минимум 15 тыс. рублей», — добавил чиновник. 

Ранее Топилин заявлял, что сбор с неработающих граждан можно установить в размере 
20 тыс. рублей в год. «Мне кажется, 20 тыс. — это нормально, маловато даже», — сказал 
министр. 

До этого вице-премьер правительства Ольга Голодец в ходе правительственного часа в 
Совфеде говорила, что разрабатывается законопроект, согласно которому неработающие 
граждане должны будут платить за фактическое использование социальной инфраструктуры. 
По ее словам, российское законодательство позволяет россиянам не работать, но при этом 
они не платят страховые взносы, в том числе, в систему обязательного медицинского 
страхования. По словам Голодец, в России 7 млн человек потенциально оказываются «в 
тени». 

Росбалт 
 
Большинство российских потребителей положили зубы на полку. Средний чек в 
декабре 2016 года стал минимальным за последние пять лет 

Кризис привел к существенным изменениям структуры потребления в стране. Общая 
тенденция негативная – сокращение оборота розничной торговли и общественного питания. 
Средний чек россиян в декабре 2016-го стал минимальным за последние пять лет, сообщает 
«Ромир». Но одновременно с этим в некоторых сегментах происходят локальные всплески 
спроса – например, на рынке автомобилей премиум-класса. 
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Даже в преддверии новогодних праздников большинство россиян не вышли 
из режима экономии. Средний чек во время одного посещения магазина составил в декабре 
2016 года 591 руб., сообщил вчера исследовательский холдинг «Ромир». 

Это среднее по России значение, в зависимости от региона оно существенно меняется. 
По сравнению с ноябрем средний чек вырос в стране сразу на 8%. Но по отношению к 
декабрю 2015-го он сократился чуть более чем на 8%. И в 2016 году декабрьская величина 
чека была минимальной за последние пять лет «даже без учета инфляции», сообщают 
исследователи. 

Уточним: снижение среднего чека может быть связано и с общим сокращением расходов 
граждан, и с тем, что россияне дробят свои покупки, посещая больше магазинов в поисках 
наиболее выгодных предложений. 

Информацию о покупках «Ромир» получает в рамках скан-панели домохозяйств, в 
основе которой данные о потреблении 35 тыс. россиян в 180 городах с населением более 100 
тыс. человек. Участники панели сканируют штрих-коды купленных товаров и отправляют 
данные в онлайн-режиме в специальную базу. 

Как сообщил вчера Росстат, индекс потребительской уверенности, отражающий 
совокупные потребительские ожидания населения, в четвертом квартале 2016-го снова вырос 
(рост наблюдается третий квартал подряд). Правда, индекс все равно находится в области 
отрицательных значений (–18%). 

Показатель рассчитывается как среднее арифметическое значение частных индексов: 
произошедших и ожидаемых изменений личного материального положения и экономической 
ситуации в стране, благоприятности условий для крупных покупок. 

Почти 40% населения РФ сейчас могут быть отнесены к категории бедных, если 
ориентироваться на их субъективные оценки. Как сообщили ранее специалисты Института 
социальной политики Высшей школы экономики, в течение 2016 года около 30% граждан 
говорили о проблемах с покупкой одежды и примерно 10% заявляли, что испытывают 
затруднения даже с покупкой продуктов питания. 

Об экономии большинства россиян говорят и опрошенные эксперты. «За последние два 
года покупательская способность населения упала во всех категориях товаров. Сейчас она 
находится на уровне 2008–2009 годов, – отмечает президент компании «Соль Руси» 
Станислав Черкасов. – Прежде всего люди отказались от вещей не первой необходимости. 
Более половины всех трат в среднестатистической российской семье сейчас приходится на 
покупку продуктов питания». 

Пока в России не проглядывается признаков потребительского оживления. Более того, 
экономят и представители обеспеченных слоев населения. Это заметили даже в других 
странах. 

«Знаменитая покупательская лихорадка, идущая с востока, похоже, прекратилась, едва 
начавшись», – пишет финское издание HBL (перевод ИноСМИ). Несмотря на то, что 
количество русских шопинг-туристов выросло, бутики и бары на приграничных с РФ 
территориях закрываются. По данным издания, «Консульство в Санкт-Петербурге выдало 30 
тыс. виз в декабре, что на 15–20% больше, чем год назад». «Но цифры все равно скромные», 
– считают в Финляндии. 

«Мы рассчитывали на русских покупателей, когда открывали наш бутик весной 2015-го, – 
цитирует издание владельца магазина кухонных принадлежностей премиум-класса. – Один-
единственный русский покупатель мог накупить стекла на сумму, которая соответствовала 
моей обычной недельной выручке». Но теперь ситуация изменилась: русские туристы чаще 
едут в сетевые супермаркеты за финской едой. 

Говорят о проблемах и швейцарские производители часов. В условиях санкций и 
международных скандалов время роскоши в России закончилось, пишет британская Financial 
Times. Издание сообщает, что «с января по ноябрь 2016 года импорт швейцарских часов в 
Россию упал на 46% по сравнению с тем же периодом 2014-го», кроме того, «446 
иностранных компаний, продававших свою продукцию в России в 2012–2014 годах, в 
прошлом году ушли с российского рынка». 
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Опрошенные эксперты подтверждают, что кризис добрался и до обеспеченных 
граждан. «Они стали более избирательно относиться к ценовой политике производителей, к 
качеству и количеству приобретаемых товаров и услуг», – говорит аналитик компании IFC 
Markets Дмитрий Лукашов. «В обеспеченных и очень обеспеченных семьях в кризис растет 
потребление тех товаров и услуг длительного пользования, которые можно купить дешевле, 
чем обычно: некоторые марки дорогих автомобилей, объекты недвижимости со скидкой, 
предметы искусства», – продолжает аналитик «Алор Брокер» Алексей Антонов. 

«Роскошное потребление россиянам обходится дороже, чем на Западе. Из-за 
укрепления доллара в рублях продажи в сегменте элитных предметов гардероба немного 
выросли, в долларах они упали очень значительно, – замечает гендиректор компании 
«ФинЭкспертиза» Нина Козлова. – Сейчас можно отметить, что даже обеспеченные 
потребители совершают меньше эмоциональных покупок, стараются совершать разумные 
инвестиции». 

Общие тенденции в сфере услуг негативные. По данным Росстата, оборот розничной 
торговли сократился в январе–ноябре 2016-го примерно на 5% по отношению к тому же 
периоду 2015-го, а учреждений общественного питания – на 3,6%. Падал оборот и в Москве: 
розничной торговли за указанный период – на 9,4%, общепита – на 13%.  

Но на фоне общего спада были все же локальные всплески, когда отдельно взятый 
ресторан в Москве мог похвалиться нескончаемыми очередями, а некоторые розничные 
компании заявляли о двузначном росте годовой выручки.  

Кризис привел к неоднозначным изменениям структуры потребления. Даже в отдельно 
взятом сегменте премиум-класса оценки ситуации кардинально расходятся. Пока одни 
поставщики фиксируют сокращение спроса, другие называют Россию своим главным рынком. 

Так, по данным агентства «Автостат», по итогам девяти месяцев 2016-го объем рынка 
новых автомобилей Lamborghini в России вырос на 41% по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 года. По итогам 2016-го российский рынок стал для автокомпании Rolls-Royce 
крупнейшим в континентальной Европе, сообщает «Автостат».   

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Заплати соцвзносы и сиди в тени спокойно  
«Налог на тунеядцев», как его уже успели окрестить журналисты, из разряда 

обсуждаемых плавно перешел в категорию «находится в стадии разработки». А как иначе 
понять слова (интервью «Российской газете») главы Минтруда Максима Топилина о том, что 
уже в этом году планируется разработать ряд мер по борьбе, прямо скажем, с 
нелегализованными доходами? В частности, планируется, что люди трудоспособного 
возраста, которые не имеют официальных заработков, сами будут уплачивать за себя взносы 
во внебюджетные фонды — пенсионный и обязательного медицинского страхования. 

Размер обсуждается. Не менее 15 тыс. рублей, но, возможно, что и 20 тыс. рублей. В 
общем, хочешь получать медицинскую помощь и пенсию, плати, будь любезен. 

Иначе приходится раскошеливаться государству на 10 тыс. рублей в год на гражданина, 
если говорить об ОМС, а также обеспечивать пенсии нынешним отдыхающим без учета 
доходов теневого сектора. Как эти взносы отразятся на собственной пенсии — вопрос 
отдельный и весьма туманный. 

Инициатива Минтруда, безусловно, резонансная. Мягко говоря. В памяти 
общественности тут же всплыло уголовное преследование за тунеядство, существовавшее в 
Советском Союзе, и навсегда отпечатавшийся в анналах громкий процесс над поэтом 
Иосифом Бродским, который наивно решил, что поэт в России не только больше, чем поэт, но 
еще и профессия. 

Ладно, дело былое. Вернемся к текущим проблемам. Есть ли в планах Минтруда 
рациональное зерно? Можете кидать в меня камень, но есть. По крайней мере озабоченность 
проблемой теневого сектора и желание ее решить. В России действительно сформировался 
трудовой фронт граждан, которые не покладая рук и не жалея сил работают на теневой 
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сектор. Оценки разные — от 16 млн до 20 млн человек, производящих и тратящих 
триллионы рублей. Нужно ли с этим что-то делать? Безусловно. Но... 

Нет ли у вас ощущения, что воз опять пытаются сдвинуть, поставив впереди кобылы? И 
это смущает. Впрочем, как еще несколько моментов. 

Во-первых, а это, пожалуй, самый принципиальный момент, вводя налог на 
неработающих людей, которые априори подозреваются государством в службе на благо 
теневого сектора, соцблок практически расписывается в нежелании бороться с самим 
явлением. Откупитесь, мол, и куйте нелегальные рубли и дальше. Может, уместнее все же 
заняться причиной? Если государство может подтвердить наличие теневого дохода, то 
почему не наказать за это примерно, да и не вывести из сумерек? А то есть опасность и вовсе 
загнать во мрак. 

Во-вторых, «тунеядец» «тунеядцу» — рознь, а не друг, товарищ и брат. Например, 
возьмем домохозяйку. Она не работает, ее содержит и кормит муж, снимая тем самым с 
государства ответственность за один голодный рот. Кто и с каких доходов должен уплачивать 
за нее взносы? Варианта всего два — или сам человек, если он индивидуальный 
предприниматель, или работодатель. То есть предлагается мужа приравнять к нанимателю. 
Нет, с этим что-то не так. Да и доходов у домохозяйки нет. И получается что-то из серии 
«исхитрись-ка мне добыть То-Чаво-Не-Может-Быть! Запиши себе названье, чтобы в спешке 
не забыть!» 

Еще одна категория — няни, домработницы. С одной стороны, государство освобождает 
их от налогов и взносов, с другой стороны, как отметил глава Минтруда, за них платить могут 
наниматели. Справедливо? Не думаю. Знает ли глава Минтруда, во сколько ныне обходится 
няня? Нет? В Москве, к примеру, от 200 до 350 рублей в час. Люди сами трудятся, создают 
рабочее место, платят неплохие деньги за услуги и за это награждаются дополнительным 
налогом. 

В-третьих, подтверждение нелегальной занятости потребует больших административных 
расходов от государства. Компенсируются ли они взносами? Расчеты Минтруд пока не 
предоставил, как и реальную схему подтверждения этой занятости. 

В ведомстве кивают на опыт других стран. Например, Белоруссии, где подобный налог 
существует. Его платят, правда, не тунеядцы, а люди, которые недоплачивают до среднего 
уровня. Есть и примеры развитых стран. В Швейцарии, например, первый уровень (а всего их 
три) пенсионной системы предполагает взносы за граждан, которые достигли 20 лет (18 лет, 
если они работают). 

И последний момент — люди должны понимать, что они получат в обмен на взносы. 
Недавно один высокопоставленный чиновник спросил у меня: «А вы на пенсию собираетесь 
жить? Ни разу не встречал человека, который рассчитывает на эти деньги!» Цинично, но это 
так. Правила игры на пенсионном рынке меняются так часто, что веру в высокий 
коэффициент замещения на заслуженном отдыхе теряют даже самые отчаянные оптимисты. 

Возможно, нужно уже перестать ежедневно что-то менять в угоду текущей ситуации, а 
планомерно, продуманно и спокойно проводить социальную политику. В плане борьбы с 
теневой экономикой рецепт прост и давно известен — комфортная и стабильная налоговая 
система, понятные и долгосрочные правила игры. Иначе можно войти во вкус. Недаром 
периодически в умах законодателей возникают фантомные боли в виде налога на 
бездетность, например. Так и до налога на красоту или длину ног дойти можно. 

Кстати, о красоте. Представила картину — жена олигарха с развевающимися полами 
соболиной шубы мечется по МФЦ или отделению ПФР с немым вопросом в испуганных 
глазах: «Куда заплатить 15 тыс. рублей, чтобы обеспечить себя пенсией и бесплатной 
медициной?» Не может быть, скажете? Конечно, не может. Продвинутая дама явно заплатит 
все дистанционно. А по отделению ПФР будут метаться кустари и шоферы, которые 
пытаются хоть как-то заработать себе на жизнь. 

 «Известия» 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 18.01.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 59, 40 ▼ 0, 21 

EUR 63, 29 ▲ 0, 06 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


